### Breves

#### Le negaron el empréstito

El Concejo de Motavita negó el empréstito que solicitaba el Alcalde para el acueducto que permitiria llevar agua al casco urbano de la población, proveniente del pozo profundo existente.





Incautamos 177 dosis de bazuco, una gramera para dosificar esta sustancia estupefaciente y una pistola de fogueo",

Cnel. Maria Emma Caro Cmdt. Policia Tunja,

## municipios de

Boyacá se beneficiaron con la 'Ocatón', donde fueron aprobados 23 proyectos para mejoramiento de viviendas, vias y construcción de escenarios deportivos.

#### Continúa la gira política

El candidato a la Gobernación Jonatan Sánchez estará hoy en Aguitania en el salón de eventos El Arrayán, desde las 3:30 p.m. para hablar de su plan de Gobierno.

De memoria

#### rimer lugar e artesanías

La provincia de Tunja ocupó el primer lugar en la industria artesanal del luevo Reino. Sus productos eran llevados a la Costa Atlántic, Antioquia, Popayán y a

España.

# En Boyacá no se hará prueba de fracking

La Agencia Nacional de Hidrocarburos aseguró que no se harán pruebas en el departamento.

Lorena Ouintana Balaguera Redacción Boyacá Sie7e Días

Pese a que el Consejo de Estado aplicó un concepto de precaución para evitar que se desarrolle la fracturación hidráulica en el país, el Gobierno anunció que se van a hacer ensayos v pruebas de fracking.

Esta práctica es un sistema de explotación y exploración de petróleo, mediante la inyección de agua en los pozos. "Se estima que a un pozo se le inyectan 16 millones de litros de agua con químicos, para poder fracturar la roca", explicó Jorge Londoño, senador boyacense integrante de la bancada antifracking.

Quienes defienden el sistema, aseguran que el 95 % del fluido es agua, un 4,5 % es arena y un 0,5 % son los químicos.

Frente a la situación en la que aseguran que se pone en riesgo el recurso hídrico del país, el direc-



Los principales municipios de Boyacá se unen al rechazo de la práctica del fracking en el país este viernes.

tor de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, Miguel Morelli, aseguró que en el departamento de Boyacá no se va a hacer ningún proyecto de fracking y no se tiene proyectada ninguna de las pruebas.

Pese a lo anterior, sí se habló de probar la fracturación en el Magdalena Medio, es decir que en Puerto Boyacá sí se harían esas pruebas.

Ante el inicio de los ensayos, los colombianos preparan una manifestación este viernes en las plazas principales de los municipios, para rechazar esta práctica de exploración.

Por su parte, el tunjano Germán Espinosa, presidente ejecutivo de la Cámara Colombiana de Bienes y Servicios Petroleros, indicó

capacitando a los respon-

que el fracturamiento se viene usando a nivel mundial hace más de 60 años. El fracking, como se le conoce hoy día, lleva entre 15 v 18 años.

"Aquí tenemos los acuíferos superficiales a 400 metros, pero los yacimientos no convencionales en el valle medio del Magdalena están a 4.000 o 5.000 metros", manifestó Espinosa.



El objetivo es tener un equilibrio entre alimentos limpios y economía.

### La Rape y el Pacto **Mundial**

La Rape (Región Central) en Brasil se adhirió al Pacto Mundial por la Seguridad Alimentaria.

Significa que, en los departamentos de la Región Central, como Boyacá, se diseñarán estrategias de dietas saludables, equidad social y económica, producción de alimentos sin químicos, evitar el desperdicio de comida y adecuada gestión de los residuos.

"Hicimos la presentación del Plan de Abastecimiento Alimentario, el primero que va más allá de los límites de un área metropolitana y vincula a otros territorios", explicó Luis Gerardo Arias, director técnico de la Rape.

ARCHIVO PARTICULAI

## Proyectos para las maternas

La Secretaría de Salud de Boyacá viene desarrollando acciones tendientes a disminuir el deceso de las mujeres por maternidad

Durante el año 2018 en Boyacá se notificaron ocho casos de muerte materna, por hemorragia obstétrica, trastornos hipertensivos asociados a la gestación y otras causas directas e indirectas y para este año solo se ha presentado un caso.

Por esta razón, esta sectorial viene desarrollando

se celebró el Día Mundial para combatir la Mortalidad Materna que día

acciones de educación en convenio con la Uptc, que permitirá mejorar el acceso y la calidad de los servicios integrales en salud sexual v reproductiva, v la gestión integral del riesgo.

Por otro lado, están

y habilidades en el talento humano y así mejorar la calidad de la atención de las mujeres gestantes en el departamento.



Entre los principales factores de la mortalidad materna están la falta de atención preconcepcional y la falta de controles al médico.